

3.2.5 VALORES CULTURALES. PATRIMONIO ARQUEOLÓGICO Y ETNOGRÁFICO.

Este estudio ha sido realizado por D^a M^aAuxiliadora García Sánchez y D. Jose M^a Domínguez Peña (Arqueólogos). El estudio se completó posteriormente por el Proyecto de Delimitación de las Zonas Arqueológicas y Etnográficas en el ámbito del Plan Especial de la desembocadura del Barranco de La Aldea de Marzo de 1995.

DELIMITACIÓN SUPERFICIAL Y VALORACIÓN DE LOS YACIMIENTOS ARQUEOLÓGICOS Y ETNOGRÁFICOS EN LA DESEMBOCADURA DEL BARRANCO DE LA ALDEA.

Nos encontramos ante un área geográfica de gran tradición histórica, sobre la que se ha realizado una prospección sistemática para el ámbito completo que abarca el Plan Especial.

Las informaciones aportadas por V. Grau Bassas (1886) o de R. Vernau (1891), sobre la existencia de entre 800 y 1.000 viviendas aborígenes junto a numerosas sepulturas, en una extensión de 2 k^m2, además de los informes de Sebastián Jiménez Sánchez sobre la importancia de este poblado prehispánico así como de la desaparición de gran parte de las estructuras, nos indican el elevado índice de población que existía en esta zona ya que se supone que en cada vivienda habitaría una familia, constituida quizás por cuatro personas o más, con lo que sería el mayor núcleo habitacional, por ahora, de la isla.

La abundancia de material arqueológico (cerámica prehispánica, malacofauna, restos óseos, etc.) y la presencia de estructuras, ya sean viviendas o túmulos funerarios, intactas y reutilizadas, son los elementos primordiales que constatan esa presencia prehispánica en el lugar.

Las muestras obtenidas no se concentran en una sola zona del ámbito del Plan Especial, sino que está bastante dispersa aunque existe una clara concentración en el área conocida por **Caserones y Lomo Caserones**.

Las prácticas agrícolas, la extracción de aguas subterráneas, la explotación de una destilería, la obtención de cal, el puerto de cabotaje que desarrolló una gran actividad económica a principios del siglo XX, la presencia de El Charco que hoy en día mantiene esa fiesta popular cuyas raíces se encuentran en el mundo prehispánico, etc... nos ponen al corriente de la continuidad poblacional de esta zona, en la que se ha ido creando parte de la historia del municipio, y que a su vez ha aportado elementos de gran valor etnográfico.

Muchas de estas muestras prehispánicas y etnográficas han ido desapareciendo bien por la propia actividad humana, bien por crisis económicas e incluso no han desaparecido totalmente sino que se encuentran enterradas bajo esas tierras de sorriba en las múltiples fincas que constan en la zona.

La principal función de este informe es que se conozcan los valores prehispánicos y etnográficos del lugar para que se integren dentro de ese mundo

de "desarrollo" que conlleva la construcción; son muestras de un pasado, de una historia que hay que conservar y que debe ir pareja a la actualidad con el fin de que valoremos y demos a conocer la evolución de un pueblo que decidió un día, muy remoto, asentarse en una zona, manteniéndose esa idea hasta el presente.

LAS GAMBUESILLAS

Muro Sur de una estructura.

VALOR ARQUEOLÓGICO

Material en superficie.

Era.

VALOR ETNOGRÁFICO

CONSERVACIÓN: Mala. El estado de conservación es medio. No se puede dar una catalogación absoluta ya que las fuentes orales hacen referencia a la presencia de estructuras debajo de los cimientos de las casas actuales y de la carretera general que bordea el yacimiento.

DESCRIPCIÓN: En el margen derecho de la carretera que va del cruce de la playa al casco urbano del municipio de La Aldea de San Nicolás, en las cotas de nivel 25 hasta 50 comenzamos a observar abundante material en superficie, detrás de un conjunto de casas que reciben el nombre de **Las Gambuesillas**. Según testimonios orales esta zona comprendía una serie de estructuras prehispánicas, las cuales parecen haber sido arrasadas durante la construcción de las casas y fincas colindantes, aunque es posible que permanezcan enterradas algunas de ellas. De todas formas se perciben muros de piedra seca semienterrados.

Junto a estas casas se conserva una Era, donde se realizaban las funciones de trilla durante el período en que La Aldea fue considerada como la despensa de Gran Canaria y Tenerife, principios del siglo XX.

En el cruce entre la calle de Las Gambuesillas, la cual corresponde a la carretera comarcal de acceso al pueblo, y el acceso de tierra que hay para llegar al Roque, existe un barranquillo en la margen izquierda, barranco abajo, que sube hacia "la Cañada de las Vacas", en el que descubrimos parte de una estructura prehispánica de la cual se conserva el muro sur, al que aparece adosado bastante material arqueológico en superficie. Esta estructura ha sido reutilizada al haber piedras de barranco superpuestas al muro inicial.

Hay que destacar la presencia de otra estructura próxima, la cual podría ser continuación de la primera.

EL ROQUE.

1 Túmulo Funerario

VALOR ARQUEOLÓGICO

Muro oeste de una estructura

La posible ermita matriz VALOR ETNOGRÁFICO

CONSERVACIÓN: Regular. A nivel general se encuentran en estado óptimo de conservación, a pesar de las sucesivas reutilizaciones que han sufrido.

DESCRIPCIÓN: Siguiendo el acceso de tierra que lleva desde la carretera general al Roque, nos encontramos con una vaguadilla que lleva hasta la parte superior del Roque, conocida por "Degollada del Roque", donde se divisa la "Punta de los Agujeros" y la "Playa de la Aldea"; en este lugar hay una estructura en forma oval con un acceso con orientación oeste, la mayoría de las piedras que conforman la estructura están derrumbadas sobre la misma; en la parte sur se conserva un pequeño conchero.

Junto al Roque y a nivel de la carretera de acceso existe una estructura excesivamente reutilizada de la que conserva un muro prehispánico en su lado oeste, con dirección norte-sur; aparece vallada pero esto no ha impedido que viertan escombros en ella.

Hacia el este, teniendo como referencia la estructura anterior, tenemos una cueva la cual ha sido revestida exteriormente con materiales modernos; según la tradición oral corresponde a la Ermita matriz de San Nicolás, pero no podemos afirmar que dicha construcción lo sea. Pero está claro que todo queda dentro del recinto que históricamente se considera "Ermita de San Nicolás".

MARCIEGA BAJA.

El Charco

La Destilería VALOR ETNOGRÁFICO

Molino Aeromotor

Material en superficie VALOR ARQUEOLÓGICO

CONSERVACIÓN: Zona en la que debería tener una mayor protección debido a la riqueza etnográfica, natural e histórica, aunque hoy en día se encuentra en una situación bastante deficiente.

DESCRIPCIÓN: El Charco situado en la desembocadura del barranco de La Aldea, en la zona conocida como Marciega Baja. En él se realizaban diversas manifestaciones de tipo cultural, pervivencias de los antiguos canarios. En este sentido se celebraba la fiesta de la "embarbasca" como recuerdo de una de las formas de pesca indígena consistente en echar la savia del cardón y la tabaiba, sustancias que narcotizaban a los peces para luego ser pescados. Además de otras teorías que aluden a baños orgiásticos, El Charco sigue soportando los tradicionales chapoteos en las fiestas del pueblo, de ahí su indudable valor etnográfico.

La Destilería, denominada popularmente como El alambique, en sus instalaciones para las extracciones de aguas, cerca del histórico Charco, en la desembocadura del barranco de La Aldea. Esta localización ofrecía sin lugar a dudas un inmejorable espacio estratégico para la ubicación de una fábrica de aguardientes. Durante el decenio bélico (1936-1946) supuso una alternativa al monocultivo del tomate, poniendo también en relieve la capacidad inventiva de los maestros locales, aislados de las fábricas europeas. Desaparece hacia los años 50 por falta de iniciativa y gestión eficientes para su incorporación al desarrollo del sector. Este sería un lugar idóneo para la creación de un centro de interpretación o un museo etnográfico.

El Aeromotor situado en la zona del puente que separa la Marciega Baja de la Marciega Alta. Estas máquinas eólicas, entre 1930 y 1960, esparcidas a lo largo de todo el valle, representaron una verdadera innovación tecnológica al alcance del agricultor, un hecho sobresaliente por sus repercusiones económicas y por ser una forma de aprovechamiento de las energías limpias o renovables, no susceptibles de monopolios y controles de los poderosos. La restauración de los mismos supondría una indudable mejora del paisaje vinculado a los procesos de recuperación etnográficos e históricos.

La modificación de las tierras para convertirlas en áreas óptimas de cultivo, supuso un cambio significativo en la morfología de la Marciega Baja, desapareciendo cualquier indicio de presencia prehistórica. Quizás el material que aparece en superficie fue traído con las tierras de relleno para las áreas de cultivo, por lo que queda pendiente de sondeos arqueológicos.

EL CRUCE.

Arenal VALOR ARQUEOLÓGICO

Pozo VALOR ETNOGRÁFICO

CONSERVACIÓN: Mala. Delimitación Incoada por el servicio de Patrimonio Histórico del Cabildo Insular de Gran Canaria, publicada en el B.O.C., Núm. 50, Lunes 19 de Abril de 1993. Máxima protección.

DESCRIPCIÓN: Corresponde al Cruce que lleva de la C-810 Las Palmas-Mogán a la Playa de La Aldea. Debajo de las casas que se encuentran en la margen izquierda en dirección a la playa, hay un perfil paleontológico que se corresponde al arenal que bordea la Marciega Baja; aquí aparece bastante material arqueológico estratificado, pero gran parte de este perfil ha desaparecido por las continuas extracciones de áridos que se llevan a cabo en este lugar. La importancia de este yacimiento se determina en la excavación realizada en 1983, en la que la secuencia estratigráfica supuso una gran importancia para el estudio geológico de Gran Canaria.

Dentro del conjunto de casas del margen izquierdo de la carretera que va a la playa, se encuentra un antiguo pozo de extracción de agua al que se incorporó hacia los años 30 un pequeño motor, marca *Ruston*, que significó un auténtico progreso para los agricultores, ya que estableció un sistema de regadío mejorando las producciones.

EL PARADOR.

Material en superficie

VALOR ARQUEOLÓGICO

Estructuras semienterradas

CONSERVACIÓN: *Mala. La acción urbanística en esta área sepultó la gran mayoría de las estructuras; la abundancia de material y algunos restos de muros semienterrados nos dan indicio de la importancia arqueológica de esta área.*

DESCRIPCIÓN: La zona entorno al edificio del Parador, ubicado en la playa de La Aldea, ha demostrado por medio de excavaciones recientes y de fuentes históricas la gran riqueza arqueológica que posee. La construcción del Parador, ajardinado del entorno y edificaciones anexas, contribuyeron a la destrucción y sepultamiento de las estructuras arqueológicas más visibles. Con la propuesta de creación de un centro de interpretación en dicho edificio, podría rescatar el valor arqueológico del área.

LAS CALETILLAS-

4 Estructuras ovals en superficie

2 alineaciones de muros VALOR ARQUEOLÓGICO

Material en superficie

CONSERVACIÓN: Mala. Situación precaria. Delimitación del área , incoado por el Cabildo Insular de Gran Canaria en el B.O.C, Nùm 50, Lunes 19 de Abril de 1993. Máxima Protección.

DESCRIPCIÓN: Con situación este, en el terreno, se divisan cuatro estructuras semicirculares con una sola hilera de piedras en superficie, además de un muro que coincide con la vertiente oeste del yacimiento y que está sobre el perfil que linda con la carretera, el cual debido a la construcción de la misma fue seccionado, quedando la parte reconocible desconfigurada. Las estructuras anteriormente señaladas se sitúan sobre una pequeña loma a la derecha de la carretera en sentido hacia el puerto, en un altozano desde donde se divisa el actual núcleo poblacional del puerto.

Al norte de la delimitación antes citada, aparecen zonas con material arqueológico en superficie, los cuales indican o bien la presencia de estructuras enterradas en esa zona , o bien podrían pertenecer a otra parte y por aportaciones de escombros y tierras vertidas por la creación de la pista de tierra que bordea la zona de Las Caletillas, aparece el material en este lugar.

LOMO CASERONES

1 Túmulo Funerario

2 Estructuras visibles

2 Estructuras semienterradas

CONSERVACIÓN: *Regular-Mal. Delimitación incoada por el Cabildo Insular de Gran Canaria, B.O.C. Núm. 50, 19 de Abril de 1993. Máxima protección.*

DESCRIPCIÓN: En el mismo lomo de Caserones, se encuentra ubicada una estructura tumular de grandes dimensiones; mantiene su morfología exterior en precario estado, ya que ha sido diezmados los muros de consolidación, conservándose de su interior dos cistas en buen estado, aunque llenas de basuras y escombros, así como la parte central del túmulo.

Junto a la entrada de una de las casas del lugar conocido como Lomo Caserones, la cual se encuentra en el oeste del túmulo anterior, tenemos una estructura habitacional que se encuentra en muy mal estado de conservación.

Detrás de los Apartamentos que se sitúan en la margen derecha de la carretera que lleva al puerto de La Aldea, existen una serie de estructuras compuestas por alineaciones de piedras en forma de muros, que están cubiertas por los escombros de una pista de cemento que da acceso a las viviendas del lugar. En esta zona aparece, también abundante material en superficie, por lo que en esta área se hace necesario la realización de sondeos para determinar la extensión del poblado aborigen.

Fuera del área de protección del Cabildo, hacia el Sur, pegada a la parte de atrás de las casas que inician la carretera de la playa, hay una estructura con forma de horno, que mantiene parte de sus muros unidos con argamasa, su base revela el modelo constructivo de los antiguos canarios, sobre la cual se han practicado diversas reutilizaciones. Esta área que se extiende hacia el Barranco de Caiderrillos, muestra abundante material en superficie, por lo que la mantiene pendiente de sondeos arqueológicos, con el fin de proteger la extensión del poblado.

CASERONES.

5 Estructura Habitacionales

2 Túmulos Funerarios

VALOR ARQUEOLÓGICO

1 Estructura Semienterrada

Material en superficie

CONSERVACIÓN: *Estado regular. Delimitación incoada por el Cabildo Insular de Gran Canaria, B.O.C. Núm. 50, Lunes 19 de Abril de 1993. Máxima protección.*

DESCRIPCIÓN: En la margen izquierda C-810 Las Palmas-La Aldea, muy cerca del cruce hacia la playa, existen una serie de estructuras prehispánicas que conforman parte del antiguo poblado, conocido como "Los Caserones", que cubrió toda esta área. Las estructuras que actualmente se conservan en este margen de la carretera, lo conforman primero, dos túmulos funerarios, uno excavado y otro semienterrado, ambos se mantienen en un gran estado de fragilidad.

En dirección hacia el Barranco, aparecen tres casas de planta cruciforme con una desigual conservación, dos permanecen con parte de sus muros en buen estado, mientras que la otra prácticamente mantiene su estructura semiderruida.

Cerca de las casas, sobre el alineamiento de los muros de fincas que bordean el Barranco, aparece un tipo de construcción prehispánica, de difícil definición al estar en su mayoría enterrada.

En el margen derecho de la carretera C-810 y hacia la playa, aparecen otras dos estructuras sin excavar, que debido a la actividad humana de la zona mantienen un estado de conservación en proceso de deterioro.

La manifestación de material arqueológico en superficie que aparecen en toda el área delimitada por el Cabildo Insular, pone de relieve la presencia, quizás, de más estructuras del tipo de las anteriormente citadas, las cuales pueden estar cubiertas por las tierras de sorriba de las fincas en que se divide este sector, confirmando la ubicación de las 800 a 1000 casas que citó Grau-Bassas(1889) o de las 300 que describe Jiménez Sánchez(1943).

BARRANCO DEL CAIDERILLO.

2 Estructuras

VALOR ARQUEOLÓGICO

Material en superficie

2 Hornos de cal

VALOR ETNOGRÁFICO

CONSERVACIÓN: *Regular. Esta zona está pendiente de catas o sondeos, ya que las características geográficas del lugar son propicias para la ubicación de algún poblado.*

DESCRIPCIÓN: El Barranco del Caiderillo es un pequeño afluente que transcurre paralelo al Barranco de La Aldea, desembocando en éste por su margen derecho, barranco abajo. A su vez divide los complejos arqueológicos de "Lomo Caserones" y "Caserones".

La Prospección se centró en ambos márgenes y Barranco arriba, apareciendo hacia la cota 25 y en la misma latitud que el área de Caserones, y más concretamente en la margen izquierda, dos estructuras que conservan parte de sus muros perfectamente, mientras que otros parecen ser arrastrados por la corriente o desmontados por el hombre para aprovechar las piedras para estructuras modernas ubicadas en el mismo lugar. Alrededor de éstas aparece abundante material arqueológico en superficie.

A la misma altura pero en la margen derecha existen dos hornos de cal, medianamente conservados, que se utilizan en zonas donde existen pequeñas canteras de caliches compuestos de carbonatos con alto porcentaje de impurezas, sobre todo por el alto contenido en carbonato de magnesio, propio de la roca basáltica; por otro lado, la presencia de silicatos y óxidos en dicha materia prima determinaba que éstas fueran unas cales hidráulicas, muy indicadas para obras de mampostería en contacto con aguas pero no para blanqueos.

Barranco arriba, en la margen izquierda y en alineación con La Montaña de Caserones, aparece abundante material arqueológico en el perfil del cauce y en un muro de finca que delimita el área del Barranco.

MONTAÑA DE CASERONES

1 Túmulo Funerario VALOR ARQUEOLÓGICO

1 Horno de cal VALOR ERNOGRÁFICO

CONSERVACIÓN: Buena. Las referencias orales que nos han aportado las gentes del lugar, hablan de dos cadáveres o dos enterramientos intactos.

DESCRIPCIÓN: La Montaña de Caserones es un pequeño lomo de 130 m. de altura que se ubica entre el Barranco de La Aldea y el Barranco del Caiderillo, formando una pequeña "atalaya" que da paso al sistema montañoso que bordea en su vertiente este al Valle de La Aldea.

Prácticamente en la cima de dicha montaña, en dirección oeste, aparece un túmulo funerario con una orientación norte-sur; se trata de una estructura oval, cuyo recubrimiento exterior se ha desmoronado hacia dentro de la misma, quedando a ras del suelo; es posible que se encuentre intacto.

Hacia la ladera oeste de la misma Montaña y alrededor de unos 100 m. de altura se sitúa un horno de cal con igual características que los anteriormente descritos en el Barranco del Caiderillo, aprovechando la cantera de cal sita en la Montaña.

VALORACIÓN DE LOS YACIMIENTOS INCLUIDOS EN EL PLAN ESPECIAL.

YACIMIENTOS. COMPLETOS	ESTRUCT. EVIDENTES	ESTRUCT. ENTERRADAS	MATERIAL EN SUPERFICIE	ESTADO DE CONSERVACIÓN
<i>Caserones</i>	7	1	Sí	Regular
<i>L. Caserones</i>	2	2	Sí	Regular-mal
<i>L. Caletillas</i>	4	1	Sí	Mal
<i>B. Caiderillo</i>	2	0	Sí	Regular
<i>Mtña. Caserones</i>	1	0	Sí	Regular
<i>El Cruce</i>	0	0	Sí	Mal
<i>Parador</i>	0	1	Sí	Mal
<i>Marciega Baja</i>	0	0	Sí	Mal
<i>El Roque</i>	2	0	Sí	Regular
<i>Las Gambuesillas</i>	1	1	Sí	Regular
TOTAL	19	6		Regular-mal

ZONAS DE SONDEOS CON CATAS:

- *Caserones
- *Lomo Caserones
- *Gambuesillas
- *Marciega Baja
- *Parador

UNIDADES ETNOGRÁFICAS:

- *El Charco
- *Fábrica de Ron
- *Hornos de cal
- *Molinos
- *Pozos

CONDICIONES QUE SE PROPONEN A LA HORA DE REALIZAR CUALQUIER PROYECTO DE CONSTRUCCIÓN EN EL ÁMBITO DEL PLAN ESPECIAL.

Ante la constatación de los yacimientos comprobados en la Prospección, realizada por los arqueólogos M^a Auxiliadora García Sánchez y Jose M^a Domínguez Peña, en la zona que corresponde a la desembocadura del Barranco de La Aldea, abarcando todo el ámbito del Plan Especial, estos arqueólogos proponen:

-la paralización inmediata de las obras y tránsito de vehículos cuando aparezcan indicios de una posible existencia de restos arqueológicos, dándose aviso a la autoridad oportuna (Inspector Insular del Cabildo de Gran Canaria);

-con el fin de que estas paralizaciones no supongan una gran pérdida a la Empresa Constructora, podrían tener a arqueólogos a pie de obra para las consiguientes intervenciones inmediatas; de esta forma se contribuiría de una forma más rápida y eficaz en los temas que a todos nos conciernen;

-presencia obligatoria de arqueólogos e Inspector Insular a la hora de trasladar estructuras arqueológicas hacia lo que será el futuro Parque Arqueológico.